



【特集】 河野談話検証 と 韓国人米軍慰安婦

あれだけ日本の悪口を世界中に流しておいて
自國に累が及べば“ぐさいものにフタ”ですか？

産経新聞ソウル支局長●かとう・たつや
加藤達也

性搾取大団韓国の 不都合なる眞実

賠償の支払いを求めたのである。

韓国社会で黙殺される米軍慰安婦
朝鮮戦争の休戦後、在韓米軍基地
の近くに「基地村」と呼ばれた売春
街が設けられた。そこで米軍を相手
に売春をしていた韓国人女性122
人が6月25日、韓国政府を相手ど
た訴訟をソウル中央地裁に起こし
た。原告女性らは「米軍慰安婦」と
して韓国政府の厳しい管理下に置か
れ、人権を侵害された——などと主張
し、一人あたり1000万ウォンの国家

から今回の提訴には高い関心が集ま
るのではないかと見る向きもあつ
た。だがこの提訴は韓国社会からほ
ぼ、黙殺された。

メディアでは左派系のハンギヨレ
新聞が7月5日、仮名で「キム・ジ
ヨンジャ」と名乗る原告の一人にイ
ンタビューして大型のカバーストー
リーとして伝えたが、通信社の聯合
ニュースは提訴当日の記者会見を
淡々と伝えた程度だった。

日本に対して「慰安婦」の強制動
員を認めて謝罪せよ、と執拗に求め
ている手前もあり、韓国は「女性の
性的搾取」を容認しない姿勢を世界
に見せてきてもいる。こうしたこと
題を黙殺したのか？ 国民は「日本

軍」による「従軍慰安婦」問題に対するときのようになぜ、沸騰しないのか？それは韓国にとつて「不都合な秘密」（ハンギヨレ新聞）だからだ。

ある野党系の国會議員のスタッフはいみじくも、こう言った。

「くさい物にはフタ、ですよ。この問題を突き詰めると朴正熙元大統領の責任論につながり、ひいては娘である朴槿恵大統領の政権の正統性にも関わる問題なのです。騒げば、韓国社会がかつて、様々な事情から売春をせざるを得なかつた女性に米軍兵士の性欲処理を押しつけて切り捨てていたという目にしたくない事実が表面化してしまう」

韓国政府にとって、今回の提訴は新しい問題提起では決してなかつた。歴代政権は「米軍慰安婦」を知っていたし、「ドルを稼ぐ英雄」としておだててもいる。さらに、この問題が本格的に社会に訴えかけられてから10年以上が経過するのだが、

左派政権当時も含めて問題の全面解決には至らなかつた。

国会で示された米軍慰安婦の実態

韓国国会は李明博政権末期の2012年10月と、朴槿恵政権となつた後の13年11月の2回、国政監査で「米軍慰安婦」問題をめぐる政府の対応を取り上げている。

質疑からは、1960年代に売春を法で禁じていた韓国政府が「米軍慰安婦」を例外的に「合法」的に管理し、最近まで、この問題に目を向けて来なかつたという歴史的経緯が浮かび上がつてくる。

× × ×

2012年10月26日。5年に1度の大統領選を約2カ月後に控える中、国会は元「米軍慰安婦」の支援に取り組む「ヘッサル社会福祉会」という団体の代表を招聘して意見を聴いた。

「米軍慰安婦」が「軍事独裁」政権

下で始められたものであつたため、この問題を国会で審議することが大統領候補の朴槿恵氏を牽制する意味があつたことは間違ひなかつた。国会でのやりとりを再現する。

《左派系野党的民主党（現・新政治民主連合）議員が質問する》

議員「淪落（売春）行為防止法が1962年12月に制定され、その時から淪落行為はできなくなつたわけですが、合法的に基地村の売春が行われていたのはどういうことなのでしょう？」

代表「健康産業特別法という法律

がありました。基地村に送られた貧しい女性は、基地村に到着次第、性病検診を受け、クラブで働くよう政府が煽りました」

議員「国家的レベルで管理してい

た証拠はありますか？」

代表「2008年に（ソウル近郊の）京畿道女性開発基金で実態調査

と討論会を行いました。（米軍慰安婦だった）おばあさんの証言を基に討論会の資料を作成しました。そこに「国が関与した」という内容があります

『議員は、政府機関がおばあさん（慰安婦）たちを対象にした集まりを毎月1回程度開き、愛國者と呼び、名簿を管理、運営していた証拠があつたと述べ、さらに「米軍慰安婦」の管理に政府機関が関わっていた事実を紹介。「基地村」の問題が韓国南西部全羅北道の群山や南部の大都市・大邱などにもあることを指摘し、政府に質問をぶつける』

『野党議員は担当相から「調査する」との言質を取り付けて満足したのかといったん質問を終えた。代わって質問に立った与党議員は論点を「米軍慰安婦」たちの生活実態に絞つて質疑を展開する』

『与党議員「現在把握されている米軍基地村被害女性は149人ですね」

『代表「調査で面会できなかつた米軍慰安婦がたくさん存在しています。全国的な人数は分かりません」

『議員「女性家族省でも今後は全体的な実態調査をしなければならないのですが？」女性家族相の考えはいかがですか』

『女性家族相「検討したいと思います。調査は簡単ではないと思いますが、以前に調査をした際には統計庁

の承認も受けられず、といったようなケースもありました。さまざまなお問い合わせがありますが、一度内部的に検討してみます』

『代表「（元米軍慰安婦は）クラブでウエイトレスや掃除などをしている人もありますが、ほとんどはなにもしていません。生活保護を受けられない人もいます。全身の調子が悪く10回、15回と手術を受けた人も……」

『野党議員「その方々にお子さんはいます。ハーフの子もいますが、苦労しています。自殺した子もいます」

『野党議員「（基地村で活動していた）当時、女性らの間では性病が多く、薬物の問題も多かつたのです。平均寿命は短いのです」

『代表「2002年以前については分かりませんが、それ以降では19人が亡くなりました。平均65歳ほどです」

『野党議員「当時、モンキーハウスと呼ばれる治療所兼監禁所があつた時期もありました。いろいろ、国家がしたことについては、どの政権とかいつの時代とかは問わず、時間が

経つても責任を取らなければならぬ
いと思います」

『野党側は「國家の責任」を追及する必要性を強調し始める。別の野党議員は審議を締めくくるにあたり、韓国の政権と米軍慰安婦の関係について質問を始めた』

野党議員「1962年12月、淪落行為防止法が制定されたにもかかわらず、平澤という巨大都市に米軍部隊が入り数千人の女性が売春するため、そこ（基地村、対米軍売春施設）に向かいました。そこで売春が合法的に管理されていたという証言があります。67年、東豆川の（売春）クラブで、外貨が40万ドルありました。当時、韓国の輸出額は4000万ドルでした。ところが皮肉なことに、基地村で一生を送り、残つたものは朽ち果てた体しかない人々に、政府は一銭も支援できないといいます」

天に唾するに等しい

この議員によると慰安婦だった女性への公的救援の方策については韓国国防省が肯定的に検討していると。ただ国による法整備などの包括的な動きはまだ始まっていない。

「米軍慰安婦」問題で救援のための法的整備を進めるためには、国が「米軍慰安婦」の制度を維持、管理してきたことを認めなくてはならず、最終的には解決できなかつた歴代の政権が責任を認定して謝罪し、賠償するということになる。

ただ、それは同時に韓国社会が韓国現代史の「恥ずかしい裏面」を直視することになる。しかも朴槿恵大統領の父、朴正熙元大統領の独裁政権への批判につながりかねないというリスクを発掘することでもあります。

文書は、野党議員が、国立公文書館に相当する国家記録院の大統領記録館から特別に取り寄せたもので、メディアも含めて一般には非公開の文書であった。

文書は「基地村浄化対策」と題され、右側上段に1977年5月2日付で当時の朴正熙大統領が直筆署名

疑では、責任を強く追及するところまでは踏み込まなかつたが、朴政権誕生後の2013年11月6日、国会の国政監査の場でこの問題を再び取り上げた。

朴正熙大統領の直筆署名文書の存在

2013年11月6日、国会国政監査で野党議員がある文書を示しながら質問を切り出した。

「基地村における売春が、合法というレベルを超えて国家が非常に組織的に主導していたという証言と証拠があります」

文書は、野党議員が、国立公文書館に相当する国家記録院の大統領記録館から特別に取り寄せたもので、メディアも含めて一般には非公開の文書であった。

文書は「基地村浄化対策」と題され、右側上段に1977年5月2日付で当時の朴正熙大統領が直筆署名

したものだった。

そこには、当時、「米軍慰安婦」が居住して売春をしていた基地村が62カ所あり、売春をしていた女性が935人いたという記載があつた。

議員 「淪落女性の専用アパート建設問題、性病撲滅、そして周辺整備、生活用水（確保）の項目がある。計画で予算が未確保の場合は、（朴正熙大統領）閣下特別資金から支援措置すると記載されている。特別支援の所要額が2億7600万ウォンなのですが、閣下留保分の特別基金から支援措置するというふうに記されています。周辺の市、東豆川、楊州、平澤、坡州、抱川、高陽の各市の条例の改正案には、『慰安婦を検診し、国連軍の駐屯地域の慰安婦のうち性病保菌者を検診で割り出し、収容治療、保健及び教養教育を実施する』といった文句があります」

で、朴正熙政権が米軍相手の売春制度を維持・管理していたと主張。さらに、女性家族相に対し、基地村に国が関与していたかどうかを追及する

野党議員 「前任の女性家族相は、基地村の女性らへの実態調査を検討すると答えていました」

女性家族相 「売春被害者の女性に対するリハビリ支援をしています」

野党議員 「来年には、必ず実態調査、研究調査事業を行わなければならぬと思います」

〈国による調査対応の確約を促す議員に対し、女性家族相は資料が作成された過程を説明。国家による売春制度の管理ではなく、あくまでも「売春被害者」に対する措置である点を強調するが…〉

化）対策に関してはこの（基地村浄化対策の）資料以外に資料がなく、流れを把握しきれませんが、淪落女性に關しては淪落行為禁止法に基づき、違法であるという前提の下でリハビリ、カウンセリング対策と専用アパート建設、つまり淪落女性の被害支援という視点で、その文献が作成されたものと考えられます。ただ、ご指摘があつたとおり検証作業を行つていこうと思います」

議員 「基地村浄化対策に国が関与したという事実そのものを否定するのですか？」

女性家族相 「いいえ、そういうわけでは：」

議員 「淪落行為防止法があるにもかかわらず（朴正熙政権下の）国が基地村浄化対策として（売春を管理制度の管理ではなく、あくまでも「売春被害者」に対する措置である目的で）大統領の署名まであるこのような対策を講じたのではないのですか？」

《野党議員はこの文書を示すこと

女性家族相 「70年代の（基地村浄

女性家族相 「違法な売春に関し

て、淨化整備計画の一環ではなかつたかと思います」

議員「整合性がない回答ですね」

『韓国政府は「米軍慰安婦」について、一義的にはあくまでも「売春行為」をなした人である点を譲ろうとしない。政府の救済策はその「被害者」という立場の上に立つて進めるものとの意向がうかがえる』

既に禁書化された関連資料も

実は、「米軍慰安婦」に関して國家の責任を問う動きは今回の訴訟の前からあつた。

2002年に「韓国軍慰安婦」問題を韓国で初めて公開した女性性搾取問題の研究者、金貴玉漢城大副教授は直接の資料調査などの結果、朴正熙政権が「米軍慰安婦」に直接関わっていた事実を提示している。また、2013年には「米軍慰安婦基

地村の隠された事実』が出版された。そこには次のような記述がある。

「(1961年に朴正熙元大統領らが起こした)5・16クーデター直後、米軍との友好な関係の維持が重要だと判断した『国家再建最高会議』は、米軍駐屯地の実態調査を実施し、関係省庁に『慰安婦の教養の向上と保健診療所の拡大措置』を含む主要措置事項を指示した。関係法令を再整備し、慰安婦登録と教養を実施し、保健所の性病検診を強化し、収容所を設置するなど、いまだつた。しかし、米軍慰安婦への性病統制に困難を覚えていた米軍当局は、この措置だけでは満足せず結局、米国は70年代はじめ、韓国政府から積極的な基地村管理政策を引き出すことに成功した。(当時取られた)在韓米軍2万人削減計画は、朴正熙政

は必死に取り組んだが、そのうち最重要な戦略が『(性病検査徹底などの)基地村浄化事業』だった。政権は莫大な金を投入して各地の基地村に性病診療所を設置、米軍の『慰安施設』を再整備した』

金副教授は、同書によせた文の中で2002年に韓国軍慰安婦問題を世に問うた直後、韓国政府は金氏の研究活動を自粛させたり、国防省所蔵の慰安婦政策に関する資料を禁書化したりしたと明かしている。金副教授はその理由について、日本統治時代の慰安婦問題を追及する韓国政府が軍隊に「慰安婦」を運営していたことが世界に知られれば、日本統治時代の慰安婦について「日本政府を追及する資格などない」と、日本の極右勢力が韓国政府を非難するところだためではないかと指摘している。

韓国の抱える性搾取の闇は深い。